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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Guevara: Libro de la SEP, un absurdo pedagógico 
Marx Arriaga dice que fueron hechos “con el corazón”; aunque admite que hay 20 errores, 
les llamó “áreas de oportunidad” 
 

 
Chocan por los libros de texto, en el Congreso 
Morena rechazó un debate formal 
 

 
Enaltece libro de SEP secuestro y guerrillas 
Tergiversa asesinato de Eugenio Garza Sada, fundador del Tec 
 

 
Cártel de Sinaloa ya opera en Colombia sin intermediarios 
Violencia. Sedena y Fiscalía en Bogotá confirman que la banda negocia, compra y envía 
droga a Chiapas; por falta de efectivo, chapitos pasaran charola en EU para pagar a 
abogados de Ovidio, documenta el FBI 
 

 
Retiro de las boyas en el Bravo, tema central de Bárcena en EU 
Hoy, reunión de alto nivel en Washington 
 

 
Comercio entre México y EU logra récord al cierre de junio 
Socio líder. Peso fortalecido y altas tasas no impidieron alcanzar cifras históricas en 
bienes intercambiados 
 

 
México se consolida como principal socio comercial y proveedor de EU 
Las exportaciones aumentaron 4.4% interanual 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Califica AMLO a juez de sectario y politiquero  
https://www.reforma.com/califica-amlo-a-juez-de-sectario-y-politiquero/ar2654176?v=2 
El juez Martín Santos actúa de forma sectaria, ilegal e injusta, además de 
politiquera, respondió ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador 
luego de que el juzgador emitió una suspensión para que el Mandatario 
evite y elimine expresiones de malicia y discursos de odio en contra de la 
aspirante presidencial Xóchitl Gálvez. 
 
Morena frena acuerdo para que López-Gatell informe sobre 
cancelación de NOM  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-frena-acuerdo-para-que-lopez-gatell-
informe-sobre-cancelacion-de-nom/ 
La bancada de Morena en la Comisión Permanente, nuevamente votó en 
contra de que el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell, informara a esta soberanía sobre la cancelación de 35 Normas 
Oficiales Mexicanas (NOMs) en materia de salud. Lo anterior ocurrió durante 
la sesión de este martes, en una Legislatura donde el oficialismo ha frenado 
más de 100 puntos de acuerdo y exhortos para que López Gatell rinda 
cuentas en temas como la alta mortalidad en la pandemia o la escasez de 
medicamentos. Con 16 votos en pro y 11 en contra, la mayoría oficialista votó 
para que López-Gatell en su calidad de presidente del Comité Consultivo 
Nacional de Normalización de Salud Pública no enviara un informe con las 
razones fundadas y motivadas, sustentadas en información técnica y 
científica, que lo llevaron a proponer la cancelación de estas normas 
publicadas en el Diario Oficial de la Federación el 1 de junio pasado, en el 
Suplemento del Programa Nacional de Infraestructura de la Calidad 2023. 
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Santiago Creel: “AMLO no podrá contra un México reconciliado”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/santiago-creel-amlo-no-podra-contra-un-mexico-
reconciliado/ 
El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel Miranda, 
aseguró que el amago del presidente Andrés Manuel López Obrador para 
desaforar a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), es un ejemplo más de que la oposición debe 
permanecer unida. A través de su cuenta de en la red social X, antes Twitter, 
el legislador blanquiazul, quien también aspira a la candidatura presidencial 
por el Frente Amplio por México, subrayó que el Jefe del Ejecutivo federal 
no podrá contra un México reconciliado. “El amago del presidente para 
promover el desafuero de los magistrados del TEPJF, que no doblaron sus 
manos para darle gusto al dictador del palacio, es un ejemplo más de por 
qué debemos unirnos en un solo equipo. Contra un México unido y 
reconciliado no podrán”, escribió Creel Miranda. Las declaraciones del 
Mandatario federal se dan luego de que el INE ordenó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador abstenerse de hacer comentarios sobre la senadora 
y aspirante presidencial del PAN, Xóchitl Gálvez Ruiz. 
 
Más de dos millones se sumaron al Frente  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-de-dos-millones-se-sumaron-al-
frente/1602282 
Al presentar a su Misión de Observadores nacionales e internacionales, el 
Frente Amplio por México, en voz de Marko Cortes, dirigente nacional del 
PAN, dio a conocer que suman 2.2 millones de empadronados hasta el corte 
de las 9:00 horas de ayer. Nos debemos felicitar ciudadanos y partidos del 
Frente Amplio por México, este proceso que convocamos ha sido todo un 
éxito. Claro que ha habido dificultades, claro que ha sido un proceso con 
retos, pero los hemos resuelto”, dijo Marko Cortés durante la presentación 
de la Misión. Serán alrededor de 26 observadores de México, Chile, Costa 
Rica, Dominicana y Uruguay quienes observen el proceso de votación del 
próximo 3 de septiembre.  
Jesús Zambrano, líder del PRD, aseguró que éste “es un nuevo momento de 
este proceso histórico, inédito, que iniciamos el pasado 26 de junio para 
establecer un proceso de apertura como nunca lo habíamos hecho”.  
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Sin impedimento jurídico para distribución de libros de texto 
gratuitos: SEP  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/08/politica/en-conferencia-sep-presenta-
criterios-sobre-libros-de-texto/ 
Ciudad de México. - A pesar del anuncio de cuatro gobierno estatales 
(Chihuahua, Coahuila, Guanajuato y Jalisco) de no participar en la 
distribución de los nuevos Libros de Texto Gratuitos (LTG) para el ciclo 2023-
2024, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, pidió 
“esperar un poco” y reiteró que “no hay ningún impedimento jurídico” para 
continuar con la distribución de los materiales educativos, de los cuales, 
afirmó más de cien millones ya han llegado a los almacenes estatales y 
regionales En conferencia de prensa vespertina en Palacio Nacional, la 
funcionaria anunció que a fin de que se conozca el contenido de los textos 
que llegarán a poco más de 24.4 millones de alumnos de educación básica, 
se hicieron públicos, desde las 17:00 horas, las versiones digitales de la 
familia completa de los libros de texto de primaria, que pueden consultarse 
en la siguiente liga: https://libros.conaliteg.gob.mx/ 
 
Chocan por los libros de texto, en el Congreso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-son-errores-sino-areas-de-oportunidad/1602281 
Morena y sus aliados en la Comisión Permanente no quisieron abrir un 
debate formal sobre los nuevos libros de texto, pero la oposición logró colar 
el tema en la sesión de ayer del Congreso de la Unión. Germán Martínez, 
senador del Grupo Plural, dijo estar a favor de la Nueva Escuela Mexicana, 
pero no de contenidos marxistas que dividen y “enseñan a odiar personas”. 
En respuesta, la senadora morenista Mónica Fernández le respondió que en 
los libros no hay textos de Carlos Marx, Federico Engels, Vladimir Lenin u 
otro ideólogo comunista, por lo que le exigió a Martínez dejar de engañar. 
La oposición insistió en que los libros de texto están mal hechos, que no se 
consultó para su elaboración a los padres de familia y que muestran 
información equivocada. La panista Kenia López Rabadán subió a tribuna 
con letreros en los que se leían frases como: “Con los niños no”, para exigir 
que el gobierno  federal respete los derechos de los infantes y les brinde una 
educación de calidad, no una basada en ideologías. 
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Enaltece libro de SEP secuestro y guerrillas  
https://www.reforma.com/enaltece-libro-de-sep-secuestro-y-guerrillas/ar2654283?v=3 
Con la defensa de las acciones guerrilleras de hace 50 años en las que 
enaltece secuestros y asesinatos, a los que llama "ajusticiamientos", la SEP 
instruye a los maestros de Secundaria a seguir ese legado. 
 
Guevara: libros de la SEP, un absurdo pedagógico  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guevara-libros-de-la-sep-un-absurdo-pedagogico/ 
El exsubsecretario de Educación Básica de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y actual director del Instituto de Investigación Educativa de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG), Gilberto Guevara Niebla, asegura que 
en materia de enseñanza el gobierno de la llamada Cuarta Transformación 
está causando un derrumbe de los aprendizajes de estudiantes de 
educación básica, que será peor que el generado por la pandemia de Covid-
19. “Lo que están haciendo es terrible. Están precipitando un derrumbe de 
los aprendizajes. Los efectos serían peores que en la pandemia, que 
mantuvo a los niños encerrados en sus casas. Pero ahora, yendo a la escuela 
se perderán aprendizajes por la estrategia educativa del gobierno, que 
desprecia el conocimiento”, argumenta.  
En charla con EL UNIVERSAL, el autor de La decepción y la esperanza, La 
regresión educativa. La hostilidad de la 4T y contra la ilustración, 1968: largo 
camino a la democracia y La rosa de los cambios, entre otros, dice que en el 
actual gobierno la educación se está convirtiendo en una especie de 
representación teatral, en la que los y las maestras hacen que enseñan, 
mientras que los alumnos fingen que aprenden. 
 
Arruinan a familias los gastos en salud  
https://www.reforma.com/arruinan-a-familias-los-gastos-en-salud/ar2654414 
Ciudad de México. - El número de familias que realizó gastos catastróficos y 
empobrecedores en salud, es decir, aquellos que llevan a la ruina ante la 
falta de protección financiera, casi se duplicó, al pasar de 2.7 millones de 
hogares, en 2018, a 4.7 millones en 2020, se advierte en el reporte 
"Contratiempos en la búsqueda de la cobertura universal de salud en 
México: política polarizada, perturbación en las políticas públicas y 
disrupción pandémica", publicado por The Lancet. 
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Cártel de Sinaloa ya opera en Colombia sin intermediarios  
https://www.milenio.com/policia/cartel-de-sinaloa-opera-sin-intermediarios-en-colombia 
El Cártel de Sinaloa fortalece su presencia en las tierras productoras del sur 
del continente. Cada vez se vuelve más notoria su alianza con grupos 
criminales colombianos, de hecho, desde hace cinco años controla 
corredores estratégicos en el país andino. Y muchas veces prescinde de 
intermediarios para exportar cocaína de Colombia a México. 
Eso sí: los emisarios de la mafia mexicana llegan desarmados, sin hacer 
mucha bulla; ya dentro del territorio sudamericano contratan guaruras y 
negocian directo con los productores de cocaína para luego enviar los 
cargamentos a través de la llamada Ruta del Pacífico. Una investigación 
realizada por MILENIO en ambos países revela que la conexión Colombia-
Chiapas constituye la cada vez más fortalecida supervía por donde fluye un 
enorme tráfico de drogas. La información proporcionada por la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) pone la verdadera dimensión al respecto: 
en los últimos cinco años, el 94 por ciento de los decomisos de cocaína en 
los estados del Pacífico sur ocurrieron en territorio chiapaneco. 
 
'Los Chapitos' pasaron charola en EU para pagar a abogados de 
Ovidio Guzmán  
https://www.milenio.com/policia/chapitos-recolectaron-dinero-eupara-pagar-abogados-
ovidio-guzman 
Se acabó el dinero. El Cártel de Sinaloa convocó a sus operadores en Estados 
Unidos a organizar colectas de deudas en distintas entidades para pagar la 
representación legal de Ovidio Guzmán tras su detención en México con 
fines de extradición, de acuerdo con información obtenida por agentes del 
Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés). 
Los datos de inteligencia de la agencia, obtenidos por MILENIO, dan cuenta 
de que, tras el arresto del El Ratón, el 5 de enero pasado, se ordenó desde 
Sinaloa mover la maquinaria financiera del cártel para recolectar dinero y 
apoyarlo, según dijo el ex trabajador de una célula de la organización 
criminal que accedió a colaborar con el gobierno de EU. 
 
 
 

https://www.milenio.com/policia/cartel-de-sinaloa-opera-sin-intermediarios-en-colombia
https://www.milenio.com/policia/chapitos-recolectaron-dinero-eupara-pagar-abogados-ovidio-guzman
https://www.milenio.com/policia/chapitos-recolectaron-dinero-eupara-pagar-abogados-ovidio-guzman


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Boyas en río Bravo no causaron muerte de migrantes: Abbott  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/08/mundo/boyas-en-rio-bravo-no-causaron-
muerte-de-migrantes-abbott/ 
Texas. - El gobernador de Texas, Greg Abbott, descartó ayer que las boyas 
que mandó instalar en el río Bravo para contener el cruce de migrantes 
desde México a Estados Unidos causaran la muerte de las dos 
indocumentados recientemente. Las declaraciones del gobernador se 
conocieron en momentos en que el diario The Dallas Mornig informó que 
las autoridades de Texas fueron advertidas por la Comisión Internacional de 
Límites, que controla el río Bravo, que instalar boyas o barreras de alambres 
violaban las leyes federales y tratados fronterizos con México. 
El republicano ordenó colocar en julio pasado este muro flotante de color 
naranja sobre unos 305 metros del río, entre Texas y Piedras Negras, uno de 
los tramos utilizados por migrantes para entrar a Estados Unidos. El río es la 
frontera natural entre ambos países en esa zona. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/quienes-seran-los-finalistas-del-
frente-amplio-por-mexico/ 
Si no ocurre algo distinto, de acuerdo con información al interior del Frente 
Amplio por México, que integran el PAN, PRI y el PRD, nos adelantan que 
hoy el Comité Organizador anunciará que alcanzaron las 150 mil firmas 
Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid, Silvano 
Aureoles y Miguel Ángel Mancera. Curiosamente, dos de cada partido, para 
que no existan reclamos de falta de piso parejo. Pero lo que no tiene muy 
entusiasmados a algunos es el foro que se realizará este jueves con los 
finalistas que lograron reunir las firmas, pues nos dicen que lejos estará de 
ser un debate de proyectos, ya que podrían ser sancionados por el INE, y lo 
peor, aseguran, es que las encuestas están tan claras que nada de lo que se 
pudiera decir en estos foros logrará mover el tablero. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1823 
Que los 17 diputados del PVEM integrantes de la agrupación Plataforma 
Verde, encabezada por Javier López Casarín, mantienen su activismo en 
apoyo a la corcholata presidencial morenista Marcelo Ebrard y 
públicamente respaldaron la propuesta del Pasaporte Violeta a favor de las 
mujeres presentada por el ex secretario de Relaciones Exteriores. En tanto, 
el senador verde Manuel Velasco cuenta aún con el acompañamiento de la 
otra mitad de la bancada en el Palacio de San Lázaro en busca de la llamada 
Coordinación para la Defensa de la 4T rumbo a 2024. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-09/op254328?pc=102 
¡SAN Pitágoras bendito! Ya quedó claro por qué Marx Arriaga decidió 
eliminar los libros de texto de Matemáticas: le encantan los números, pero 
nomás no les entiende. En la conferencia que dio ayer la SEP, el funcionario 
sacó cifras, cifras y cifras para justificar sus ocurrencias... pero las cuentas 
nomás no le cuadraron. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO vs Xóchitl: no aprender del pasado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-vs-xochitl-no-
aprender-del-pasado/ 
Se quejó de él antes de la campaña, pero enfrentársele fue lo que lo 
fortaleció. Se quejó de él durante la campaña, pero perdió los estribos y eso 
le hizo caer en las encuestas en su carrera por la Presidencia. Se quejó de él 
en la post-campaña, al grado de lograr que se cambiara la ley para que nadie 
pudiera volver a hacer lo que le hicieron. 
Eso fue lo que sucedió con López Obrador ante el entonces presidente 
Vicente Fox. Antes de la campaña, con el proceso de desafuero en el año 
2005. Durante la campaña, con el iracundo “¡cállate chachalaca!” en 2006. Y 
después de la campaña, con la denuncia que AMLO interpuso contra Fox y 
que motivó que se modificara la ley electoral para que el presidente de 
México no pudiera intervenir en las elecciones. 
 
Mario Maldonado 
AMLO y los empresarios: el último año  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-y-los-empresarios-el-
ultimo-ano/ 
En los círculos empresariales es común escuchar que “lo peor” ya pasó. Que 
la sacudida que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador le dio al 
establishment ya terminó de asentarse y que el último año es el más 
complicado para el Presidente, pese a sus buenos niveles de aceptación y 
su concentración de poder, más con una sucesión tan adelantada motivada 
por él mismo. Algunos otros –los más pesimistas– consideran que “se puede 
poner peor”. Que AMLO, con toda su ambición y acumulación de poder, en 
la práctica va a ser el jefe de campaña del candidato o candidata de Morena 
y echará su resto a partir del 2024, como mejor lo sabe hacer: en las calles y 
plazas públicas con arengas en contra de quienes considera sus adversarios 
y suele llamar “conservadores”, “neoliberales” o “fifís”.  
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Es decir, más radicalizado. Además, ya anunció por lo menos una reforma 
de gran calado, pasadas las elecciones, en septiembre, su último mes como 
Presidente: la del Poder Judicial de la Federación. 
 
Salvador García Soto 
La nueva “innombrable” y su efecto en la sucesión  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-nueva-innombrable-y-su-
efecto-en-la-sucesion/ 
El tamaño de la obsesión que el presidente López Obrador ha desarrollado 
por Xóchitl Gálvez se hizo evidente ayer cuando el propio mandatario, 
obligado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y por 
un juez federal que le emitió una orden judicial, se refirió a la senadora del 
PAN y aspirante presidencial del Frente Amplio opositor como “La 
innombrable”, un mote o apodo que el tabasqueño había utilizado para 
referirse a su máximo rival político, el expresidente Carlos Salinas de Gortari, 
a quien él mismo bautizó como “el padrino de la mafia del poder”. 
 
Héctor de Mauleón 
Aquellos libros de texto  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/aquellos-libros-de-texto/ 
En enero de 1960, una niña llegó a bordo del taxi que manejaba su padre a 
la escuela primaria rural Cuauhtémoc, en el poblado de El Saucito, en San 
Luis Potosí. Tenía once años de edad y se llamaba María Isabel Cárdenas 
Ruiz. Esa fría mañana de enero, en las modestas instalaciones de la escuela, 
el secretario de Educación Pública, Jaime Torres Bodet, le entregó a María 
Isabel los primeros dos libros de texto editados por la Comisión Nacional de 
los Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg): “Mi libro de primer año y Mi 
cuaderno de trabajo de primer año”. Desde 1962 aquellos libros tuvieron en 
la cubierta la imagen bellísima de Victoria Dornelas: la modelo que el pintor 
Jorge González Camarena transmutó en La Patria, y cuya efigie pasó por las 
manos de millones de niños mexicanos. 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-nueva-innombrable-y-su-efecto-en-la-sucesion/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-nueva-innombrable-y-su-efecto-en-la-sucesion/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/aquellos-libros-de-texto/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Carlos Marín 
Nuevos libros y secta de Concheiro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nuevos-libros-y-secta-
de-concheiro 
Aunque el problema clave de los nuevos libros de texto es pedagógico y sea 
regresivo y dogmático su sesgo sectario y mentiroso (dan por cierta la 
patraña del “fraude electoral” en 2006), su concepción es marxoide-chavista, 
inspirada en el romanticismo “revolucionario” de los primeros dos tercios del 
siglo XIX, cuando emergieron en el mundo supuestos movimientos de 
avanzada que fracasaron de modo estrepitoso. 
De aquellos episodios –ya muy polvorientos y superados– se nutrieron las 
guerrillas de Genaro Vázquez Rojas, Lucio Cabañas y las urbanas de los años 
70, como también el zapatismo del subcomandante Marcos quien, diez 
años después de organizar a los indígenas de Las Cañadas y Los Altos de 
Chiapas, al salir de la clandestinidad se topó con otro mundo y jamás pudo 
cumplir su sueño de ocupar Palacio Nacional como en 1917 lo hicieron los 
guardias rojos con el de Invierno en San Petersburgo. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ratificación, su herramienta de control  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ratificacion-su-
herramienta-de-control 
Sí, resultó totalmente palacio. Pero ¡totalmente! Florestán 
El proyecto político de Andrés Manuel López Obrador siempre fue 
transexenal para consolidarlo y perdurar en la historia, como ha sido 
siempre su aspiración, al lado de Hidalgo, la Independencia; Juárez, la 
Reforma, y Madero, la Democracia. 
Y aunque siempre dijo que no buscaría la reelección, nunca negó que sería 
vía su sucesor o sucesora para afianzar su movimiento, que viene a reforzar 
ahora desde la niñez con sus libros de texto gratuitos, que desde ya le 
dedicaron un destacado lugar en su historia oficial, a él y su régimen. 
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Enrique Quintana 
Aunque no les guste, el 2024 va a estar muy competido  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/09/aunque-no-les-
guste-el-2024-va-a-estar-muy-competido/ 
Las encuestas dicen: habrá competencia. Los resultados más recientes de 
las encuestas de intención de voto y de preferencias electorales realizadas 
por El Financiero señalan que habrá competencia en la elección del 2024. 
También indican que no está definida la elección interna de Morena y… en 
la oposición, decantan cada vez más claramente la preferencia hacia la 
senadora Xóchitl Gálvez. 
La encuesta publicada ayer indica que las preferencias electorales se 
inclinan en este momento hacia Claudia por 8 puntos, en una hipotética 
competencia con Xóchitl, y con Marcelo, la diferencia es de 10 puntos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
De la que se salvó el Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/09/de-la-que-se-
salvo-el-presidente/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se desistió de demandar a 
César de Castro, abogado del exsecretario de Seguridad Pública Genaro 
García Luna, por haberlo difamado. En una carta que le envió el 27 de julio 
pasado y leyó ayer en la mañanera, dijo que decidió no proceder pese a 
tener “muchas ganas de denunciarlo, no sólo por cuestiones personales, 
sino por su actuación alevosa y arrogante de poner en duda la dignidad del 
Presidente de México”. De esa forma zanjó una polémica que él mismo 
comenzó el 21 de febrero, cuando dijo que lo demandaría por “daño moral” 
y “calumnias”, y que ratificó el 29 de mayo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

El Tren Maya, espacio sustentable de desarrollo y bienestar de 
los núcleos agrarios: Hernández Palacios  
https://www.gob.mx/pa/articulos/el-tren-maya-espacio-sustentable-de-desarrollo-y-
bienestar-de-los-nucleos-agrarios-hernandez-palacios?idiom=es 
Campeche. - El proyecto estratégico del Tren Maya que impulsa el Gobierno 
de la Cuarta Transformación en la Península de Yucatán, representa hoy en 
día no solo un modelo de infraestructura de altísimos vuelos, de 
conservación del patrimonio histórico y restauración ambiental sino, sobre 
todo, un espacio que generará bienestar de los núcleos agrarios, de los 
pueblos originarios y de la población más pobre de los cinco estados del 
sureste mexicano por donde cruza este extraordinario proyecto.  
En estos términos se manifestó el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis 
Rafael Hernández Palacios Mirón, durante su participación en el Seminario 
“Programa de Financiamiento y Desarrollo de Proyectos Turísticos para el 
Mundo Maya”, organizado por la Universidad Autónoma de Campeche 
(UACAM), que se transmitió en línea a través de redes sociales. Ante 
especialistas y funcionarios de los tres niveles de gobierno; rectores y 
rectoras de las principales universidades del estado; legisladores locales; 
representantes de asociaciones y cámaras empresariales; así como de 
comisariados ejidales, el Procurador Agrario del Gobierno de México 
subrayó la importancia de este evento que, dijo, contribuirá a compartir 
conocimientos, experiencias y proyectos en beneficio de los integrantes de 
los núcleos agrarios. 
https://www.youtube.com/watch?v=xtBA2PzrBgY 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Entregarán certificados parcelarios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/entregaran-certificados-parcelarios/1702857 
San Luis Potosí. - Este próximo 15 de agosto se llevará a cabo la entrega de 
certificados parcelarios y de uso común, en el Teatro Villa de Santa Elena.   
Todo está listo para efectuar la entrega de dicha documentación, derivado 
de las visitas itinerantes que ha realizado personal del Tribunal Unitario  
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Agrario (TUA) y Procuraduría Agraria, informó Javier Gallegos Oliva, 
residente de la Procuraduría Agraria.  
El evento se desarrollará este próximo 15 de agosto en el Teatro Villa de 
Santa Elena a partir de las 9 de la mañana, también pueden acudir todas las 
mujeres de la Zona Media ejidatarias para que puedan designar sucesores.  
Las personas interesadas deberán presentar 2 copias del certificado 
parcelario, INE del titular, 2 CURP, de la titular y actas originales del sucesor. 
 
Andrés Velázquez Vázquez en LA ENTREVISTA de ARCO TV 
HIDALGO El canal de tu confianza  
https://www.youtube.com/watch?v=RT_tFY1pXnU 
LA ENTREVISTA 
Un espacio donde personalidades del mundo político, empresarial y social, 
nos informan sobres las actividades en su ramo 
Director General y Productor Lic. Eduardo Corella Leal 
Conduce: Ma. Angela Delgadillo Ugalde 
Invitado: Andrés Velázquez Vázquez 
Procurador de la Procuraduría Agraria en el Estado de Hidalgo 
 
Trabajadores de la Procuraduría Agraria continúan en huelga 
por acoso laboral  
https://lajornadaestadodemexico.com/trabajadores-de-la-procuraduria-agraria-continuan-
en-huelga-por-acoso-laboral/?cn-reloaded=1 
Estado de México. - Suman más de dos meses en huelga trabajadores de la 
Procuraduría Agraria, esto por acoso laboral continúan pidiendo la 
destitución del representante Gonzalo Gabriel Estrada. Son cerca de 80 
trabajadores, quienes se ven afectados, por las actitudes y trabas que tienen 
en sus áreas de trabajo, por lo que piden a las autoridades tomar cartas en 
el asunto. 
Trabajadores de la Procuraduría Agraria continúan en huelga 
“Seguimos sufriendo acoso laboral, sumamos ya dos meses que estamos en 
huelga de brazos caídos, queremos que las autoridades nos ayuden, el 
representante Gonzalo Gabriel Estrada, sigue mostrando comportamientos 
misóginos, prepotentes, es altanero con los trabajadores de la institución, 
pero ha hecho caso omiso”, detallaron varios trabajadores.  
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Se encuentran afectados, personal de varios municipios como Atlacomulco, 
Tenancingo, Valle de Bravo, Texcoco, Tultitlán, quienes han renunciado 
tanto personal de base, así como de confianza, por el acoso que han sufrido. 
 
Testamento agrario evita problemas entre familiares: Lidia 
Martínez  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/testamento-agrario-evita-problemas-entre-
familiares-lidia-martinez-10502114.html 
Hidalgo. - Es prioritario que los campesinos hagan testamento porque de 
los mil 171 núcleos agrarios que hay reconocidos en Hidalgo, más del 60 por 
ciento están a nombre de adultos mayores que en promedio tienen 68 años, 
señaló la presidenta del Colegio de Notarios Públicos de Hidalgo, Lidia 
Patricia Martínez Gómez. Dijo que como parte de un convenio que firmaron 
con el gobierno del estado y la Procuraduría Agraria, el denominado 
“testamento agrario” fue aprovechado por aproximadamente 300 personas 
que “hicieron su lista de sucesores” en una campaña celebrada el mes 
anterior en Atlapexco y Huautla. Explicó que, como parte de la 
responsabilidad social del Colegio y sus afiliados, y que forma parte del 
acuerdo, es que según el Distrito Judicial los notarios públicos que 
pertenecen a ese acuden a los núcleos agrarios para tramitarlos a los 
agricultores y ahorrar dinero y tiempo a sus familiares que los acompañan 
“porque hay casos en los que requieren asistencia a ayuda en su movilidad”. 
 
Diálogo, gobernabilidad y reconciliación, caminos para 
fortalecer la Paz con Justicia entre pueblos hermanos: Salomón 
Jara  
https://rosyramales.com/dialogo-gobernabilidad-y-reconciliacion-caminos-para-fortalecer-
la-paz-con-justicia-entre-pueblos-hermanos-salomon-jara/ 
Oaxaca. - En un hecho inédito e histórico para Oaxaca y el país, el 
Gobernador Salomón Jara Cruz encabezó la presentación del Programa de 
Paz con Justicia y Bienestar para el Pueblo de Oaxaca, Sembrando la Semilla 
de la Paz, como una estrategia para fortalecer en la entidad la estabilidad, 
tranquilidad y concordia a favor del pueblo oaxaqueño.  
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En su mensaje, el Mandatario Estatal destacó que esta estrategia, en la que 
el diálogo es el pilar para la construcción de la paz, rescata los valores 
fundamentales de los pueblos y comunidades como son el respeto mutuo, 
a la naturaleza, a los semejantes y a la sabiduría de las personas adultas 
mayores. En tanto que el eje Paz Territorial, que arrancó el pasado 27 de julio 
en San Juan Bautista Cuicatlán, se enfocará en construir la paz en los 
núcleos agrarios, tanto ejidales como comunales que presentan alta 
conflictividad por límites o resoluciones judiciales. El Programa de Paz con 
Justicia y Bienestar para el Pueblo de Oaxaca, Sembrando la Semilla de la 
Paz, estará a cargo de la Secretaría de Gobierno en coordinación con las y 
los delegados de Paz Social, la Junta de Conciliación Agraria, la Dirección de 
Cultura de Paz de la Sego, la Unidad de Enlace de Género y los Conciliadores 
Regionales. Asimismo, participarán activamente la Procuraduría Agraria 
del Gobierno de México, la Secretaría Ejecutiva del Sistema de Protección 
Integral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado (SE-
Sipinna), la Coordinación de Atención para los Derechos Humanos (CADH) 
y el Instituto de la Juventud del Estado de Oaxaca. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Agilizan trámites de regularización ante el RAN y otras 
dependencias, en Tihuatlán  
https://noreste.net/agilizan-tramites-de-regularizacion-ante-el-ran-y-otras-dependencias-
en-tihuatlan/ 
Veracruz. - Responsables de Asentamientos Humanos, dieron a conocer que 
de manera frecuente se han acercado representantes de varias zonas 
rurales, quienes buscan el apoyo del Ayuntamiento para agilizar trámites de 
regularización ante el Registro Agrario Nacional y otras dependencias. 
Afirman que el clamor es que las autoridades los reconozcan como una 
comunidad y con ello lograr la introducción de los servicios básicos como 
luz, drenaje, agua, entre otros que hoy en día carecen aunado a un 
certificado parcelario formal. Para esto citaron el caso de General Felipe 
Ángeles, donde son más de 26 familias y 101 hectáreas que están en conflicto 
interno permanente de la posesión e identidad, también la Joya con 76 
hectáreas e igual número de familia, sin embargo, en este caso se mantiene 
en proceso legal porque pertenecen a la comunidad el Oriente. 
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Agregan que en las administraciones pasadas y la actual se les han otorgado 
todas las facilidades en algunos trámites, ya que las instancias legales y las 
que deciden si estas zonas rurales son confirmadas como comunidades, son 
el Registro Agrario y la misma Procuraduría Agraria. 
 
Delegada de Programas para el Bienestar se reúne con 
Representantes de instituciones del Gobierno de México en 
Colima  
https://colimaaldia.com/notas/notaCompleta/36539 
Colima. - Representantes de instituciones federales en el Estado de Colima 
se reunieron con la delegada de los Programas para el Bienestar, Viridiana 
Valencia Vargas, con el propósito de afianzar la coordinación entre las 
distintas dependencias del Gobierno de México, para la prevención, 
atención y solución de problemas que plantean las y los colimenses. 
Valencia Vargas recordó que ya es el quinto año del gobierno que encabeza 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, y se deben redoblar esfuerzos, 
porque “todas y todos los aquí presentes tenemos una gran 
responsabilidad, pues somos la parte más cercana del Gobierno de la 
Transformación con la gente", dijo.  
Es de destacar que en la reunión participaron junto con la Delegada de 
Programas para el Bienestar del Estado de Colima y la representante de la 
SEGOB, las y los titulares locales de la SEDATU, Diana Manuel Gutiérrez; SEP, 
Teresa de Jesús Ramírez; SADER, Ma. Esmeralda López Mendoza; 
SEMARNAT, Eloy García Alcaraz; PROFEPA, Norma Lorena Flores Rodríguez; 
RAN, Eneyda Lizbeth Cárdenas Zárate; INPI, Santiago Saldívar Mejía;  
Secretaría de Economía; Verónica Liliana Cuevas; del INFONAVIT, Marisol 
Vega Luna; la subdelegada de Asuntos Jurídicos de la SEDATU, Karina 
Castañeda; y, en representación de la responsable de la Procuraduría 
Agraria, Mercedes Flores Rodríguez, Edward  Cervantes González, quienes 
compartieron información sobre la tarea pública particular, además de 
coincidir en la necesidad de mantenerse unidos y en comunicación. 
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Retiene Ternium regalías a comuneros de Aquila  
https://regladetres.com.mx/?p=13409 
Michoacán. - Desde la Costa Nahua de la entidad, la comunidad indígena de 
San Miguel Aquila denuncia que se mantiene un clima de hostilidad de 
parte de la minera Ternium al mantener en la opacidad y el incumplimiento 
la entrega de pagos por concesiones, al igual que se retrasa la elección “libre 
y legal de los órganos de representación comunal.” En un documento que 
circula en las redes, comuneros señalan que bajo el argumento de la 
medida cautelar dictada a la minera para no tener contacto con la 
comunidad -a raíz de la desaparición de dos luchadores sociales el 15 de 
enero, hace seis meses-, la misma se ha desentendido de cumplir su 
responsabilidad ante los comuneros. En su posicionamiento refieren 
respecto a la elección de nuevos representantes comunales, que el proceso 
enfrenta “el entorpecimiento por parte del grupo minoritario liderado por el 
hoy preso por la desaparición forzada del licenciado (Ricardo Lagunes) y de 
Toñito (Antonio Díaz Valencia). El grupo del líder ‘Cochelo’ se opone a la 
expedición de la convocatoria por parte de la Procuraduría Agraria debido 
a que tratan de ganar tiempo y es por eso que promueven hasta la más 
cínica de las promociones posibles.  
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